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逐字稿：張桂琴，潘淑微；編輯：李裔軍，皮敦文 

經文 

羅馬書 6:5-8節：「我們若在他死的形狀上與他聯合，也要在他復活的形狀上與他聯合；

因為知道我們的舊人和他同釘十字架，使罪身滅絕，叫我們不再作罪的奴僕；因為已死

的人是脫離了罪。」 

前言 

這一章要講解基督為我們來到人間。他當然可以高高在上而不來，他來世上對我們而言

卻是很重要的，這其中涉及他的受難、受死、埋葬、降在陰間，以及末世論等主題。 

世界上許多宗教都知道人類在罪惡與沉淪當中經歷痛苦，需要拯救。但是不同宗教卻有

不同的想法，也有對人類的痛楚有不同的救法。許多人因為一些宗教的經歷，就容易把

自己的信仰絕對化，但另外有些人不是將信仰絕對化，而是把自己絕對化。宗教經歷總

會有一些主觀及屬靈的成分，有時候不容易跟別人講。這麼多人都說自己的宗教才是對

的，那麼那個才是絕對正確的呢？這是很重要的問題，因為東西買錯了，最多只是浪費

一些錢；但是若信仰錯了，結果就是攸關我們永遠的生死禍福。 

猶太教、天主教與耶穌基督的關係 

曾經有一個信奉猶太教的傳統的猶太人，他的獨生兒子信了基督。這個父親很傷心，於

是他天天禁食禱告，並且跟神問，「怎麼辦？我從小就教他摩西律法和猶太的傳統，沒

想到他變成基督徒了。」他禱告了好幾天，突然有一天神向他顯現，對他說，「你不要

傷心，我的兒子也是。」 

還有一個是關於天主教的笑話。有一個猶太的小孩很調皮，老師和同學都受不了他。沒

多久，他就被社區的小學退學了。孩子的家長在很不情願的情況下，將孩子轉到基督教

學校，但是沒多久也被退學了。最後，他非常不情願地將孩子轉到天主教學校讀書，心

裡戰戰兢兢地想，不知會不會又出事。一個月過後，校長打電話來了，他原本以為孩子
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又要被退學了，沒想到校長說，「邀請您參加模範生表揚典禮，因為您的孩子是全校的

模範生，我們想訪問您是怎麼教的？可不可以跟我們分享一下？」孩子回家後，父親問

兒子模範生是怎麼得到的，兒子連忙說：「我一進學校就看到一個人被掛在木頭上，嚇

死我了，我就再也不敢作怪了。」 

我們知道目前天主教仍然是把耶穌掛在十字架上，但是十字架真正的意思是如此嗎？世

人只要願意謙卑一點，應該都會承認人是需要被救贖的。目前歸納起來有下列觀點。 

第一、自我救贖 

這一種嚴格來說並不是宗教，是以人為本，以為自己可以救自己，這類人其實是非常驕

傲的。孔子雖然教人要靠自己，但也教人要敬天，只是卻又要學生對天「敬而遠之」。

二十世紀產生了很多的衝擊，到了後現代，人類其實已經謙卑很多了。人承認有屬靈的

需要，基本上，相信能靠自己而得救的人應該已經比較少了。 

第二、神人合作 

選擇這種論點的人很多，一方面我們靠修行積公德，另一方面又期待超自然的拯救。這

聽起來很合理，如果得救完全倚靠神會有些不好意思，所以覺得自己要盡點責任。但是

這種「以善補惡、將功贖罪」的觀點是聖經反對的。為什麼聽起來合理而聖經要反對呢？

又聖經到底主張何種救恩的論述呢？ 

第三、補贖論 

這是天主教的思想，流行在中世紀。這種論點與馬丁路德改教的時期有關，但是很多人

對這個理論並不全然理解的正確。其實天主教並不反對基督十字架的救贖，他們也相信

基督十字架的救贖，可是他們怎麼會發展出煉獄的思想呢？以下有三點值得我們思想。 

(1) 他們相信，基督除去了我們永遠的刑罰，以致我們雖然可以得到永生，但是他並沒

有除去我們暫時的刑罰。那麼什麼是「暫時的刑罰」呢？我們雖然信耶穌了，但是信了

耶穌的我們仍會犯罪的。於是，天主教就發明了一種想法：雖然我們信主前或信主的當

下，我們曾經犯下的罪所產生的刑罰已經由基督替我們承擔，但是我們信主之後若再犯

罪，則死後我們會到一個被稱為煉獄的地方，被煉乾淨了之後，才能到永遠的樂園。 

(2) 天主教認為，我們在煉獄裡承受暫時的刑罰，但是煉獄的光景要多久呢？這就跟你

的表現有關，你的表現愈好，煉獄的時間就愈短，若你作基督徒時，不但每個星期做禮

拜，也很熱心服事、傳福音、愛人等等，當你到了煉獄，可能幾個小時就煉乾淨了，然

後就可以到主那裏享福。但是，若你表現的很差勁，雖然信了耶穌，不冷也不熱，馬馬

虎虎的，你可能要煉幾百、幾千年才能煉乾淨。 

嚴格說起來，伊斯蘭教也有類似於天主教發煉獄的思想。1998年，我訪問中國的伊斯蘭

教徒。第一次去的時候印象很深刻，我與當地的一位回教牧者談了很久。他們若少做一

次禮拜，就要在煉獄裡面多待五年。我訝異地問：「竟然要這麼久？」你們知道回教徒
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一週要參加幾次禮拜嗎？虔誠的牧者一天五次，一週就三十五次。但是，這麼頻繁的禮

拜會不會有很多人不參加？他說不會，因為跟永恆比起來，這還是短的，煉乾淨了就永

遠享福了，所以他們也有煉獄的思想。 

(3) 煉乾淨了才進去樂園永遠享福就產生贖罪券，這是後來才產生的，本來是沒有的。

因為，十五世紀的天主教世界，往東看全部都是伊斯蘭教，並蓋了很多雄偉的清真寺。

在伊斯坦堡有一座藍色的清真寺，其建築藝術非常進步。所以，教皇說：「我們怎麼可

以輸他們？我們義大利有這麼多的藝術家，有這麼好的大理石，為什麼我們不能蓋比他

們更漂亮的教堂？」於是，這位教皇就打算用最高級的材料蓋最好的教堂，希望超過那

些伊斯蘭教最好的清真寺。但這大工程需要用非常多的錢，所以贖罪券的其中一個目的

就是要募款，花一些錢，蓋教堂做善事，替死去的人捐錢就可以縮短他在煉獄的歲月，

他就可以早一點去樂園那裏享福了。 

當然這種觀點對知道聖經教導的人而言是不對的，於是就埋下宗教改革的導火線。當時

其實很多人受不了，許多人反對時就被殺害殉道。直到最後馬丁路德也對此加以攻擊，

終於使改教成功。煉獄表示基督的救恩不完全，得救的人還要在死後補救，這實在是錯

誤的觀念。 

第四、普救論 

這種論點在一般宗教比較多，認為有一天大家都會得救，只是遲早而已。不過，基督教

的圈子裡也有這種思想。有一次我被指定要報告大陸官方三自教會的領袖丁光訓的救恩

論。這人是一位主教，有聖公會的背景，他的氣質與談吐的確像一位主教，但是若你仔

細看他的書會受不了。例如，他對「五餅二魚」的看法是什麼？中國社會主義也可以用

很少的資源養活這麼多的人，就像耶穌用五餅二魚餵飽了五千人。他的救恩論就是普救

論，認為神是愛，神拯救的能力非常偉大、浩大，不會像某些狹隘的基督徒所想的，一

定要做什麼才能重生得救。神很博愛，所以只要是和神愛的計畫合作的，甚至包括社會

主義，都是神的兒女，都是神的同工。這位丁光訓當上中國政協的副主席，只因他認為

神可以跟無神論的共產政權同工，進而表現出神的愛。 

第五、基督的代贖 

這才是聖經的答案。我們舉出最常見救恩論的三個名詞：第一是「救恩」，第二是「救

贖」，第三就是「代贖」。雖然，基督的救恩、基督的救贖、基督的代贖，只是從不同的

角度看基督所成就的同一件事情，但「代贖」還是最精確的。例如，有一個人掉進水裡，

你剛好會游泳，也很有愛心，便救他上來，於是你對他就有救命之恩。 

若是「救贖」就比較特別些，因救贖通常指要付很高的贖價。我記得白冰冰女士的女兒

被綁架時，導演劉家昌曾說要拿出五百萬給歹徒，希望歹徒放人，但歹徒要的不只是五

百萬台幣，而是五百萬美金。這表示「救贖」是要付很高的代價的。 
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但如果是「代贖」就更不得了，是付出自己的生命作贖價。我替他死，讓他得救。所以

基督的代贖指的就是「基督替我死，讓我可以得救」。這在兩千年前就已經成就的，並

且這件事在聖經的舊約裡已經不斷的預告、預表。 

「揭開奧秘，發現舊約中的基督」的作者是位舊約的學者，從舊約故事裡，自創世記、

出埃及、申民記…一路下來，沒有用很冗長的字句，使我們看到基督。例如「女人的後

裔要傷蛇的頭」（創 3:5），這是最早關於基督的預告，女人的後裔就是指耶穌基督，因

為人類都是男人和女人所生的後裔。耶穌基督要傷蛇的頭，我們不敢說那條蛇就等於魔

鬼，但那蛇至少象徵著魔鬼。女人的後裔耶穌基督要打破蛇的頭，並且這是致命的傷害，

使人能因著耶穌基督要來把牠打敗之後得救。 

此外，在創世記 3章 21節，當亞當夏娃墮落了，開始逃避神，他們還拿無花果的葉子

遮身體，雖然無花果葉子這麼大片，但太陽一晒就枯萎了，所以神做皮衣給他們穿，這

也是很早的預表。羊替他們死，遮蓋他們的罪，當然羊皮其實不能真正遮蓋他們的罪，

而是預表著耶穌基督替我們死，才能真正遮蓋我們的罪。 

舊約裡預表耶穌的事例還有很多，最完整的就是舊約中記載的猶太人一整套獻祭的制度。

舊約中記載著祭司要代表信徒獻祭，獻祭表示是動物替我們死。在中國古代也已經有這

種觀念了，我們殺動物拜神明，也有犧牲祭物的意思，而不單給神明吃的。若理由只是

給神明享用，那麼久吃一次豈不餓死？而神明一次吃那麼多難道不會撐死？其實這些儀

式都是在表明我們向神明的懺悔，而中國古代這種思想算是是合乎聖經的，但是仍然沒

有解決「祭物不能除去罪」的根本問題。 

舊約的獻祭也不能完全除去人的罪，儀式只是在預表著將要來的耶穌基督。獻祭的子民

被赦免不是因為祭物本身除去他們的罪，而是他們因信獻祭，希伯來書 11:4節說，「亞

伯因著信獻祭與神，比該隱所獻的更美，因此便得了稱義的見證就是神指他禮物作的見

證。他雖然死了，卻因這信仍就說話。」該隱是種地的，種地的獻上一些土產，亞伯是

放羊的，放羊的獻上羊，好像很自然（參創 4:2-12），但是為什麼神跟該隱說：「你做的

好，豈不蒙悅納？」意思是該隱做的不好。那麼亞伯的獻祭好在哪裡呢？答案就在希伯

來書十一章，亞伯是因信獻祭，所以他所獻的就比該隱獻的更美。 

雖然該隱是種地，但他要找一隻羊並不困難，只要拿自己種的食物和弟弟交換一隻羊就

行了，這是他應該做的，但是他卻不做。亞伯則是認真遵行，以致神悅納他的祭物。而

亞伯獻羊為祭，羊替我們死，就是在預表耶穌基督。舊約整套獻祭的制度其實不能除去

我們的罪，我們獻祭向神認罪悔改，也求神潔淨赦免，因此才能真正被神悅納。所以，

動物本身不能除罪，神乃是藉由耶穌基督除去我們的罪。耶穌基督代贖的功效是跨時空

的，他不但潔淨我們這些新約之人的罪，也因為他一次的獻祭，連舊約那些因信獻祭的

人，他們的罪也被除去了，這個是耶穌基督的代贖，是舊約很清楚預表的預言。 
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代贖的必要性 

為什麼我們不能靠自己的功德或善行得救呢？有幾個理由。 

第一、行善是應該的，不是功德 

神原本所造的人類就是善人，而善人行善是應該的。耶穌有一次說僕人把主人所交代的

事作好，但是因為人類墮落了，才把作好事當作是偉大的功德。耶穌說：「不要叫左手

知道右手所作的。」（太 6:2）這是很自然的事情，我們好人就應該做好事，並沒有可誇

的。 

第二、基督教鼓勵行善，但是善不能補救惡 

行善的確值得稱讚，對自己或別人都有很大的好處，行善之人許多也會比較快樂，聖經

告訴我們，「施比受更為有福」，這是神設立的心理法則。我們能夠給出去，能夠有貢獻，

其實是件快樂的事。基督教不同意的是以善補惡，因為人心中的良善是不完全的。 

我們有時候傳福音，會聽到一種回應是「信什麼宗教都一樣」，所有的宗教都是勸人為

善的。的確，行善是比不行善好，但是單單行善並不能讓我們得到永生，我常常在飛機

場看到慈濟功德會的人穿著藍色制服，到各地去行善，他們快樂嗎？很快樂。行善是快

樂的，也對別人有益處的。雖然慈濟的行為是好的，他們用宗教資源幫助社會上窮困的

人，但是用「功德」來稱許就不太好了。為什麼不好？因為人的善是不完全的、有限的、

甚至含有惡的成分，是有虧缺的。舊約說「我們都像不潔淨的人，所有的義都像污穢的

衣服」（賽 64:6）我第一次看這一節很受不了，為什麼聖經把行善講得這麼不堪，說我

們的義、我們的善都像污穢的衣服。套用改教家加爾文的話就是「全然敗壞」。 

「全然敗壞」不是指人的心裡一無是處，也不是認為人沒有任何優點，而是指當人離開

神以後，每一方面都被玷污了，包括我們的善也被玷汙了。人間最美善的親情、友情、

愛情等，連這些最好的都會不完美，產生很多的殘缺，一不小心甚至會在親人當中產生

很大的傷害。神沒有認同善可以消弭罪孽，以善補惡是人類一廂情願的想法，在神的眼

中並不是如此的。 

第三、惡要認罪悔改，得到赦免、潔淨，才可以挪去 

罪是骯髒、不乾淨，所以不能用遮蓋的辦法，我們自以為做善事就能抵消罪孽，這是人

類自己的想法。你以為功德可以救自己，但是神不承認這樣行可以彌補罪孽。骯髒就是

要洗乾淨、要認罪悔改，這很簡單的道理。只是人類常常是比爛的，比上不足，比下有

餘，以為做一些善事就是好人了，有人會認為「我做這麼多好事，我應該是得救的。」

人類是這樣自我安慰的，實際上罪就是罪，認罪悔改才能得著潔淨赦免。 

第四、有限的善不可能進入無限的永生 

認同善行可以累積功德，然後從量變產生質變，但是善與惡不是如此。雖然人作很多善

事，但也不能突然得到永生。有限的善累積到最後，仍然不能讓人跳躍到無限的神那裏，
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從有限進入無限是人類自己的想法。 

佛教徒所追求的可以分三個階段，第一階段是在行善時比較心安理得，感覺放下世俗的

意念，似乎比較平安而不執著。到了第二階段，在六道輪迴裡可以藉由行善的結果往上

升，人在輪迴裡算是中上階級。在第三階段，作的不好就會往下掉變成畜牲，再下去就

變惡鬼，最後就會下地獄。相反地，若作的不錯就會往上升，甚至可以進入神仙的境界。

再往上就達到天道，而在死後可以投胎轉世到比較好的境界，至少來世要再做人，不要

做畜牲。 

但是，佛教追求的最高境界並不是在輪迴裡面，而是要跳越輪迴成佛，進入涅盤，而達

到那個境界就是不生不滅，不再生也不再死，也不再輪迴，就算是進入永恆的境界。佛

教用「智慧圓滿、慈悲圓滿、能力圓滿，完全的自如自在，沒有任何的變換無常，不生

不滅…」，但是這些形容詞加總起來不就是神嗎？為什麼作一些有限的善事就能成為神

呢？這太貪心了，根本是不合理，也不可能的事，可是，佛教徒竟然把這當作信仰的最

高目標。也就是人繼續累積功德，有一天就可以成佛。而眾生皆有佛性，都可以成佛。 

神會答應讓第二個人當神嗎？不可能的。人就是人，已經很高級了，聖經告訴我們人是

按神的形像造的，而我們追求的救恩是要恢復神的形像，並不是要變成神。基層的佛教

徒其實是多神論，把每個菩薩當神來拜，但是高層的佛教徒卻是無神論的，他們說：「我

們不是相信一個創造天地的神，我們相信一切都是因緣，有一天我們靠自己就能成佛了，

所以我們不用信造物主。」有一次一位學生去聽一位佛教的領袖在開佛學講座，他說：

「有一天我們成佛的時候，既然智慧圓滿、慈悲圓滿、能力圓滿、不生不滅、自如自在，

沒有任何變換無常，我們就是神了，所以不需要信神。」這其實是要讓人遠離神，這絕

對是魔鬼的詭計。人類如果自以為作些善事就能成為無限者，進入那無限永遠的境界，

這絕對是很大的妄想。佛教一方面反對妄想和貪心，可是他們的理想竟然是最大的妄想

和貪心。 

既然人類沒辦法用有限達到無限，但是神可不可以從無限的境界、至高之處來到衪所造

的世界呢？可以的，這也正是基督教最特別的救恩觀，是創造天地的無限者因為愛我們，

來到有限的世界來救我們，這就是救恩。十字架的意義就是神派祂的獨生子耶穌基督，

道成肉身來到這個世界，救贖我們。 

為什麼道成肉身是唯一救贖的方式？  

第一、神並沒有救人的義務 

神造人類候給人很高度的自由，人若依靠神、順從神，其實是可以永遠活著的。但是，

人誤用了神給人的自由，「自由地」離開神，如果因此而永遠沉淪而滅亡，神也沒有虧

欠人。 

第二、十字架上的代贖是唯一救恩的途徑 
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神決定要救人時，十字架已經變成無可避免的途徑了。如果神有別的方法，為什麼不用？

神為什麼要讓祂的獨生愛子慘死在十字架上？耶穌基督知道十字架太嚴重了，按照人性

的思考，耶穌也會想要逃避的，他在客西馬尼園的那一晚，迫切地禱告說：「倘若可行，

求你叫這杯離開我」（太 26:39）。「杯」在舊約多是喻表神的忿怒。如果你的孩子跟你哀

求，而你又有能力可以救他，你為什麼不救呢？你一定會盡力救他的。但是耶穌知道天

父不會救他，所以他就說「不要照我的意思，只要照你的意思」。耶穌知道這是唯一救

贖世人的辦法，難道十字架上受死是苦肉計，故意讓耶穌被打得很慘，大家就很同情，

很受感動，然後就信耶穌？其實這不是苦肉計，而是因為神要遵守自己定下的規定，祂

說犯罪的結局就是死亡（羅 6:23），而這是每一個人都不能逃避的。 

第三、十字架上的代贖才能同時滿足神公義和慈愛的屬性 

按照神的公義，罪的工價乃是死，若不流血罪就不得赦免。神在伊甸園就已經對亞當宣

告了，「你吃的日子必定死」。離開神，違背神就是死亡。當人離開神之後，在言語、行

為、思想、意念上都有虧缺。可是，因著祂的慈愛，並衪對人類的看重，祂不願意人類

都走向滅亡，所以祂就差遣也的獨生子耶穌基督，用人的身分代替我們受罪的刑罰。「因

我們還軟弱的時候，基督就照所訂的日期為罪人死。」他不是為好人，是為罪人，耶穌

不是因為我們很好，就為我們死，因保羅教導我們，基督是在我們還做罪人的時候，就

已經為我們死了，這是神拯救我們的辦法。而當我們也受感動，並且向神認罪悔改，接

受耶穌基督時，耶穌基督就替我們還我們付不起的罪債了。 

罪的代價是死，這代價太高了，是人所付不起的，而耶穌替我們付了這個代價，他也的

確是死了，只是他因為沒有犯罪，實在是不該死的，所以死後第三天神就讓他從死裡復

活，耶穌的死是替我們死，而他的死就產生了代贖的果效，所以「向神悔改，接受耶穌

基督的代贖」是我們得著救恩，進入永生唯一的方式。 

基督代贖的效果與復合的過程， 

我們人類犯罪原來和神是敵對的。一方面，人逃避神（參創 3:10），另一方面神生氣人，

本來造得好好的，現在卻亂成一團。所以，神與人處在一種敵對的狀態。在這個敵對關

係中誰先轉過來？神先轉過來，因為人連怎麼轉都不知道，繼續逃避神。神先轉過來，

因著祂主動的愛，就派耶穌來尋找、拯救我們這些失喪的人。羅馬書第五章說，我們還

做罪人、還軟弱時，祂已經先愛我們了。有些人說：「你要乖，神才會愛你。」聽起來

很對，其實不完全對，我還不乖的時候，祂就已經愛我們了。祂先愛我們，耶穌代替我

們死，耶穌十字架的犧牲感動了我們，聖靈藉著十字架的愛感動我們，我們放下敵意回

轉歸向神，我們從前與神隔絕、因為惡行與神為敵，神藉著肉身耶穌的死，叫我們跟他

和好，所以耶穌的死感動我們，我們回轉，認罪悔改，接受耶穌。 

光認罪悔改不夠，罪按照神的公義是要修理的，耶穌已經替我們受過死的刑罰，我們也

認罪悔改接受耶穌，神就不生氣了，他解除對我們的憤怒，耶穌獻上挽回祭，獻上自己

做挽回祭。「挽回」的意思就是把我們這種的敵對的關係挽回了（羅 3:25節）。我們本
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來是敵對的，現在復合了，我們復合了，耶穌替我們受過刑罰了，所以神不生我們的氣，

和我們和好，挽回是這個意思。「挽回」的字義是「息怒」，神本來是很生氣的，但是我

們悔改，耶穌也除去我的罪，神息怒了，我們回轉了，而神也不生氣了。耶穌成為中間

拉攏的人，把兩邊敵對的關係拉攏回來，和好了。 

我們本來按照神的法律是要被定罪的，但我們得到釋放，耶穌替我還債、替我受罪了。

在這法律上，我們不但被判無罪，是義人，我們也從罪惡中得到釋放。我們信耶穌以後

奉耶穌基督的名能抵擋罪惡，罪惡想要綑綁我們，變成奴隸受牠挾制，但是，我們信耶

穌了，耶穌的名可以勝過所有試探。耶穌說：「真理讓我們得自由。」不是來挾制我們

乃是 神的道、 神的靈、 神的愛在我們裡面，我們奉耶穌的名可以勝過罪惡，勝過我

們的本性，這就是一種釋放。 

我們和好了，我們可以直接來到神的施恩寶座前。我們不但與神和好，也和人和好，以

色列人和外邦人可以在基督裡和好，結果是得到永生，這是一次就完成，永遠有效的，

這件事在教會界有爭論，尤其華人教會界大部分相信晚節不保，一不小心又要沉淪了。

所謂「一次得救，永遠得救」，聖經有這個意思，但沒有這八個字。實際上，聖經講的

是永蒙保守，我們得到永生神會主動、應許要保守到底。 

如果永生是真的，那會不會失落？不會。如果還會失落，那就不叫永生，叫暫生，信耶

穌就暫時得救，其實永生是永不失落。耶穌的確說是得到永生，而且是沒有人可以從他

的手裡把他們奪去。我們成為神家裡的人是一種永遠的身分。 


